

EL ACTIVISMO VOLUNTARIO DEPORTIVO COMO CONTENIDO DE LA ASIGNATURA HISTORIA DE LA CULTURA FÍSICA.

EL USO DE LA HISTORIA DEL ACTIVISMO VOLUNTARIO DEPORTIVO

Autores: Jorge Miguel Suárez Portelles¹
Laura del Carmen Sanz Hidalgo²
Raysa Hernández Batista³

DIRECCIÓN PARA CORRESPONDENCIA: jsuarezp@uho.edu.cu

Fecha de recepción: 28-5-2020

Fecha de aceptación: 05-08- 2020

RESUMEN

El rescate de la historia del activismo voluntario deportivo en el municipio Báguanos desde las primeras etapas de su surgimiento y saberla llevar con la misma magnitud a las nuevas generaciones, se corresponde con el propósito del presente trabajo, al recoger aspectos del surgimiento y desarrollo del activismo voluntario deportivo en este territorio en los períodos de 1961 hasta la actualidad. Su importancia radica en que revela aspectos significativos que no habían sido analizados con anterioridad, aporta rasgos que caracterizan cada etapa en el desarrollo histórico del origen del activismo voluntario deportivo, reconoce el esfuerzo de estas personas para llevar adelante su labor en cada época, el apoyo brindado a la práctica de diferentes deportes, las figuras más prominentes y fundadores del activismo, además de otras figuras que se destacan en cada período, intercambios deportivos con otras localidades, la atención al deporte en la comunidad, la promoción de atletas a diferentes equipos y eventos deportivos la obtención de categorías como vanguardias provinciales y nacionales durante varios años, sintetiza el trabajo de los activistas del deporte del municipio.

Palabras clave: Activistas. Voluntarios. Historia. Campeonatos

¹Master en Ciencias de la Actividad Física en la Comunidad. Profesor Auxiliar. Universidad de Holguín. Centro Universitario Municipal Báguanos. Provincia Holguín, País Cuba. Correo electrónico. E-mail: jsuarezp@uho.edu.cu.

²Doctora en Ciencias Pedagógicas. Profesora Auxiliar. Universidad de Holguín. Centro Universitario Municipal Báguanos. Provincia Holguín, País Cuba. Correo electrónico. E-mail: lsanz@uho.edu.cu.

³Doctora en Ciencias Pedagógicas. Profesora Titular. Universidad de Holguín. Provincia Holguín, País Cuba. Correo electrónico. E-mail:

THE SPORT VOLUNTARY ACTIVISM AS CONTENT OF THE SUBJECT HISTORY OF THE PHYSICAL CULTURE.

ABSTRACT

The rescue of the history of the sport voluntary activism in the municipality Báguanos from the first stages of your surging and to know it taking to with the same magnitude the new generations, you love one another with the purpose of the present work to gather aspects of the surging and development of the voluntary sports activism at this territory in the periods of 1961 to the present time. His importance lies in that you reveal significant aspects that had not been examined beforehand, you contribute features that characterize each stage in the historic development of the origin of the voluntary sports activism, these carry-out people's effort recognizes advance your work in each epoch, the offered support practical of different sports, the most figures striking to the eye and founders of activism, in addition to another figures than stand out in each period, sports interchanges with another localities, the attention to the sports in the community, athletes' promotion to different teams and sporting events the obtaining of categories like provincial vanguards and nationals during several years, synthesize the work of the activists of the sports of the municipality.

Key words: Activists; Volunteers; History; Championships.

INTRODUCCIÓN:

EL estado cubano cuenta para la práctica masiva de las actividades de la Cultura Física y el deporte con un Sistema deportivo, organizado, estructurado que garantiza el perfeccionamiento permanente del desarrollo del deporte.

En la base de este sistema, el Movimiento de activistas y los Consejos Voluntarios Deportivos (CVD), han jugado y seguirán jugando un papel fundamental con respecto a la incorporación masiva del pueblo a las actividades de la Cultura Física y el deporte (Llaneras, 1986).

Los CVD como organización se constituyen oficialmente en el país en 1961, en Báguanos sus activistas son los primeros en el país en constituirlos, aunque es conocido que desde décadas anteriores lo hacían de manera no oficial, sin ningún tipo de organización que los aglutinara, esta semilla se comienza a gestar casi a la par de la construcción del Ingenio Azucarero y del primer asentamiento poblacional en la localidad. Esto fue posible, entre otros elementos por la labor desplegada de un grupo de hombres y mujeres, quienes de manera voluntaria entregaron toda su energía, para llevar la práctica del deporte a todos los rincones de la geografía

baguanense, en especial, en la atención y organización del béisbol, como deporte de mayor arraigo (Suárez, 2016).

La utilización de la historia del activismo voluntario deportivo del municipio Báguanos como contenidos a impartir durante el desarrollo del programa de Historia de la Cultura Física y Deporte en el segundo año de la carrera de Licenciatura en Cultura Física, posibilita poder revitalizar la historia local, que sirva de conocimiento y aprendizaje ya elevar la cultura general de los futuros profesionales del deporte.

En un diagnóstico realizado sobre el conocimiento que tienen los estudiantes del segundo año de la carrera a cerca de la historia del movimiento de activistas voluntarios deportivos en el municipio de Báguanos, respaldado por la aplicación de observaciones y encuestas, se confirman las limitaciones de índole empíricas, que se resumen en:

Es limitada las acciones que se implementan para divulgar la historia del movimiento de activistas voluntarios deportivos en particular lo relacionado con las primeras etapas introducción y desarrollo de esta actividad en el municipio Báguanos, en los estudiantes se evidencian limitaciones en el conocimiento de la historia de la labor de los activistas voluntarios del deporte, no se aprovechan las potencialidades del programa de Historia de la Cultura Física para lograr el pleno conocimiento de la historia del movimiento de activistas voluntarios deportivos en el territorio de Báguanos.

Los argumentos planteados permiten declarar el siguiente Problema Científico: ¿Cómo contribuir al conocimiento la historia del activismo voluntario deportivo en el municipio de Báguanos, en los estudiantes de la carrera de Licenciatura en Cultura Física?

Este trabajo tiene como objetivo: contribuir al conocimiento de la historia del activismo voluntario deportivo del municipio Báguanos en los estudiantes de la carrera de Licenciatura en Cultura Física.

DESARROLLO:

La historia del activismo voluntario deportivo.

Como referentes de partida en la caracterización la evolución del activismo voluntario en el municipio de Báguanos en el ámbito deportivo, en el período comprendido entre 1959 hasta la actualidad. Para ello se consultaron investigaciones que se han realizado sobre esta temática, en particular, historiadores del deporte en el municipio Báguanos, orientaciones de los seminarios nacionales realizados por el INDER en los cursos escolares desde 2006 hasta 2019.

Varios autores han fijado sus posiciones en investigaciones relacionadas con el tema tales como Matrascuza (1988); Llaneras (1986); Bellido (2011); Chocrón (2015); Díaz y Fernández (2015); Echavarría (2015); Figueredo (2015); Montero

y Martín (2015); Moreira y Núñez (2016); Pérez (2016); Departamento de Relaciones Nacionales del INDER (2016); García y Verdugo (2016); Valdez (2016); Suárez(2018), Suárez, Sanz y Hernández, (2019).

Se desarrollaron, además, intercambios con especialistas concedores de esta temática y los testimonios de activistas fundadores de este movimiento en el territorio, estudiantes y profesores de la carrera Licenciatura en Cultura Física, pertenecientes al Centro Universitario Municipal y la facultad de Cultura Física "Manuel Fajardo" de la Universidad de Holguín.

Matrascuza (1988), en sus investigaciones, hace referencia a las primeras etapas del Surgimiento del Movimiento de activistas voluntarios deportivos en Cuba y en específico en el municipio Báguanos, desde sus inicios hasta la etapa de 1988, por lo que no se le da continuidad al estudio sobre la labor realizada por sus activistas voluntarios deportivos en años posteriores, que es donde se concentra los mejores resultados del trabajo.

Por su parte Expósito (2001) y Cálvis (2003), en los estudios que realizaron estos autores, hacen referencia a la historia del activismo por parte de la mujer en la organización del deporte béisbol, pero no se exponen los resultados alcanzados en cada período o etapa en el devenir histórico y no hacen mención de sus principales resultados obtenidos y a los fundamentales protagonistas.

Estos elementos permiten caracterizar los antecedentes históricos de la formación del activista voluntario deportivo, se define como criterio, las transformaciones de esta figura, desde sus inicios hasta la actualidad, en el que se precisan los indicadores siguientes: Contexto histórico social en el que se forma esta figura, concepción de su formación y las formas de organizar el proceso de formación. Se determinaron cuatro etapas. La primera desde 1959 a 1976, la segunda desde 1977 hasta 1990, la tercera comienza en 1991 y concluye en 2005, la cuarta abarca desde 2006 hasta la actualidad. Sus pautas estuvieron matizadas por la manera en que el desarrollo del deporte en Cuba fue movilizandando las demandas en la formación de esta figura. A continuación, se caracterizan cada una de estas etapas.

En cuanto a las etapas para valorar el desarrollo y los resultados que alcanza el movimiento deportivo Figueredo (2015), propone cuatro etapas para valorar los resultados del deporte guatemalteco 1856, sin embargo este autor no aborda aspectos importantes relacionados con el activismo deportivo, por lo que se consideró necesario proponer una periodización que responda al objeto que se investiga.

El activismo voluntario deportivo como movimiento de masas, transita por varios momentos determinados por los principales resultados alcanzados. Para una mejor comprensión del fenómeno estudiado, se proponen seis indicadores, entre ellos están: Interés gubernamental por su accionar, organización del trabajo, principales eventos deportivos organizados por estos, instalaciones deportivas utilizadas,

principales figuras que se destacan, resultados obtenidos por el activismo voluntario deportivo.

Estos indicadores están en correspondencia con los principales aspectos que permiten caracterizar el surgimiento y posterior desarrollo del movimiento de activistas voluntarios deportivos en Báguanos, a partir de acontecimientos importantes ocurridos en el país, de ahí que el establecimiento de las fechas no representa cortes abruptos que imposibilitan su análisis flexible en el espacio y el tiempo físico.

Etapas para su estudio

A partir del estudio histórico realizado se proponen cuatro etapas, sobre la base de considerar los principales acontecimientos y/o cambios más relevantes en el proceso que se investiga, estas son:

- 1961 a 1976. Surgimiento del Movimiento de activistas voluntarios deportivos en Cuba
- 1977 a 1990. Reorganización del trabajo del Movimiento de activistas voluntarios deportivos
- 1991 a 2005. Protagonismo del Movimiento de activistas voluntarios deportivos en la sostenibilidad del deporte en Cuba
- 2006 hasta la actualidad. Perfeccionamiento y consolidación del trabajo del Movimiento de activistas voluntarios deportivos

Con el empleo del método histórico-lógico se profundiza en la evolución y desarrollo de este movimiento, las etapas principales de su desenvolvimiento y las conexiones históricas fundamentales, así como comprender el movimiento histórico.

- Etapa de 1961-1976. Surgimiento del Movimiento de activistas voluntarios deportivos en Báguanos.

A partir del triunfo de la revolución en enero de 1959, se intenciona la práctica del deporte. Para ello se constituye la primera estructura que se encarga de dirigir este proceso, la Dirección General de Deportes, en cooperación con el Ministerio de la Fuerzas Armadas Revolucionarias, el Ministerio de Educación y las organizaciones de masas.

Para entonces, no estaba creado en el país el movimiento de activistas deportivos, pero si se gestaba en las comunidades el esfuerzo en la construcción de instalaciones, la distribución de implementos deportivos, con el apoyo de hombres y mujeres que de manera voluntaria y con un esencial propósito, de impulsar la práctica de actividades físicas y el deporte en todos los rincones del país.

Marca una pauta importante, la constitución del Instituto Nacional de Deporte Educación Física y Recreación (Inder) el 23 de febrero de 1961, a través de la Ley 936, al constituir un interés primordial de la nación lograr la masividad. Se le otorgan a esta institución las facultades para organizar competencias deportivas y la Educación Física con bases científico técnicas.

Desde ese momento comienza el trabajo con la comunidad en función de la masividad; la propia ley concebía la creación de los Consejos Voluntarios Deportivos, hecho que ocurre el 19 de noviembre de 1961, en el Coliseo de la Ciudad Deportiva de La Habana durante la celebración de la Primera Plenaria Nacional, donde se oficializa su constitución. Su principal objetivo era satisfacer las demandas de la práctica deportiva en las comunidades.

A partir de aquí este movimiento se convertiría en la columna vertebral del deporte y sus unidades de base, las que funcionaban en centros de trabajo, unidades militares, cooperativas, granjas, municipios y provincias aglutinados a su alrededor, bajo el principio de la masividad y la práctica sistemática de las actividades físicas, con la participación directa de la población.

El primer Consejo Voluntario Deportivo constituido fue el de Báguanos, pionero en el país. El 9 de diciembre del año 1961, reunidos bajo una mata de laurel, en el patio de la vivienda fonda (Comedor Tráfico) propiedad de la familia Anido Prada, se reúnen un grupo de entusiastas activistas, fundan esta primera organización, que dirigirá los destinos del deporte en este territorio, la misma contó con el apoyo de atletas, trabajadores del central azucarero y el pueblo en general

De este primer CVD, fue su primer presidente Luis Laborda Pasamar (Mihan), otrora destacado pelotero en la década del 50, entre sus miembros estuvieron Melchor Anido Prada (como responsable de béisbol), Mariano Escandell Almaguer, Raúl Andrés Satorra, Santiago Delange Quintana, Severo de la Fuente Guerra (Chevre), René Bellido Gómez, quienes desde sus inicio se dan a la tarea de la constitución de otros consejos en las zonas rurales.

Se destaca la figura de Melchor Anido Prada, quien desde sus inicios se convirtió en un inspirador de la organización y funcionamiento de aquel CVD, que al no disponer de local facilitó un área en su casa, allí efectuaban las reuniones, tomaban acuerdos y elaboraban planes de trabajo, los que después se llevaban a la base.

A partir de gestiones realizadas por Melchor Anido Prada y los resultados alcanzados por el béisbol baguanense, en el año 1968 se celebra por primera vez un juego nacional de béisbol en el territorio, entre los equipos Granjeros y Mineros, donde toda una multitud de pueblo colmó el graderío del estadio para presenciar el partido.

Se inicia la participación del equipo de béisbol en el torneo nacional de la liga azucarera, evento desarrollado entre numerosos centrales del país.

A Partir de 1965, los miembros del CVD del municipio, se despliegan a la creación en todas las zonas del territorio, se dieron a la tarea de crear los primeros CVD en diferentes zonas rurales del territorio, así fueron creados en: Las Martinas, La Caridad, La Represa de Camazán, Los Jobos, Los Haites, Cañamazo, Potrerillo, La Levisa, La Criolla, Palmarito, Rejondones, La Güira, Tres Cañada y La Aguada.

Esta estructura, para una mejor organización del trabajo, tuvo en cuenta los ocho distritos cañeros existentes en el municipio, lo que facilitaba el trabajo de los activistas voluntarios, así los presidentes de los CVD, tanto los del nivel de distrito o de base, participaban en una reunión mensual con la dirección del CVD municipal para recibir orientaciones, la planificación y desarrollo de diferentes eventos y competencias y evacuar cualquier preocupación para el desarrollo de su labor de impulsar el deporte en la distintas comunidades.

En el año 1969 con el apoyo de miles de activistas del municipio, se organiza el primer torneo segunda categoría de béisbol, contó con 50 equipos, representando a todo el territorio, en él se involucran todos los Consejos Voluntario Deportivos, urbanos y rurales, convirtiéndose en un evento de pueblo. Por esta labor sus activistas alcanzan el galardón de mejor CVD del país, con varios de sus integrantes en lo individual como vanguardias nacionales.

El 5 de marzo de 1971, queda inaugurada la primera cancha para la práctica masiva del deporte baloncesto en Báguanos, la misma contó con gradas e iluminación, construida por el esfuerzo de sus activistas voluntarios y el decisivo apoyo de la administración del central López Peña y sus trabajadores.

En 1976 se aprueba y se consolida la nueva división política administrativa en el país y los antiguos territorios de Báguanos y Tacajó conformaron el actual municipio Báguanos, lo que contribuyó al fortalecimiento del movimiento deportivo con la entrada de nuevas instalaciones, implementos, diversidad de deportes y entrenadores.

Resultan logros como la construcción de instalaciones deportivas en todas las comunidades que favorece la práctica masiva del deporte, con el apoyo del gobierno, la administración de los dos centrales azucareros del municipio y del pueblo, se logra disponer de los recursos necesarios para reparar y acondicionar los estadios de béisbol en los poblados de Báguanos y Tacajó,

La construcción de terrenos rústicos en las zonas rurales de Las Martinas, Potrerillo, La Levisa, a Caridad del Sitio, Rejondones, Santa Cruz, Los Jobos, la construcción de una cancha de voleibol, un terreno para la práctica del fútbol en la zona urbana de Báguanos, la realización de plenos municipales, en los que se realizan balances que fortalecen el trabajo, además de establecer una adecuada política de estimulación a los más destacados.

Se reconoce durante la etapa el hecho, que más del 30% de la participación que se logra en las actividades deportivas son atendidos por activistas voluntarios

deportivos del propio territorio, de los que emergen atletas que con posterioridad le dan gloria al país, mucho de ellos detectados y formados por activistas deportivos.

Los activistas organizan tablas gimnásticas, desfiles gimnásticos, pruebas "Listos para Vencer", planes de la calle, eventos múltiples, juegos de los trabajadores, así como la organización del deporte competitivo.

El trabajo de los activistas no solamente se centró en el trabajo con el béisbol, se inicia la práctica de los deportes, fútbol, voleibol, ajedrez, tenis de mesa, atletismo, lográndose una masividad real en todo el territorio.

Como resultado del trabajo realizado por sus activistas, el CVD municipal, alcanzó la condición de vanguardia nacional entre los años 1962 a 1970, varios de sus activistas en lo individual, se destacan en el logro de la condición de vanguardia nacional a nivel del país, entre ellos se mencionan los siguientes:

Melchor Anido Prada, Baldomero Rodríguez Jiménez, Tulio Arcadio Aguilera Rodríguez Rafael Andrés Satorra, Emilio Cabrera Pupo, Mariano Escandell Almaguer, Santiago Delange Quintana. Luis Lorenzo Ramón Constantino López Díaz, René de Jesús Bellido Gómez, Jorge Simón Guerrero, Miguel Ángel Castro Proenza, Justino Suárez Guerra, Víctor Manuel Silva Santiesteban, Flor Ángel Infante Parra, Norman Alberto Jhonsón Hewitts Rolando Beckford Górdon.

- Etapa de 1977 a 1990. Reorganización del trabajo del Movimiento de activistas voluntarios deportivos

Como elemento distintivo en esta etapa, se elabora e inicia la aplicación de una política de estímulo y superación atendida en su proyección por el organismo nacional y por el recién creado Departamento de Actividades Deportivas y Cultura Física, como estructura perteneciente a las direcciones municipales de deporte, Se continúa con la celebración de los plenos municipales, con esto se logra un progresivo crecimiento de las cifras de activistas y CVD con respecto a la etapa anterior.

Al establecerse el calendario único de participación deportiva, se aumentan los eventos con participación de activistas, tanto en el aporte de atletas, entrenadores, árbitros y personal técnico, se pueden relacionar los siguientes: los juegos deportivos escolares de base y municipio, con equipos de varios deportes conducidos por esta figura, la conducción de equipos en diferentes eventos provinciales convocados por el organismo deportivo, esto se logra en primer lugar por el prestigio alcanzado por los activistas y por el nivel técnico que poseían en esa especialidad deportiva.

Entre los eventos de mayor participación de los activistas, especial atención tuvo el campeonato municipal segunda categoría de béisbol, ya para 1990 se obtiene la cifra record de 52 equipos, con una duración de cuatro meses, el desarrollo de la

liga azucarera de béisbol, organizada integralmente por el movimiento de activistas en el territorio. La organización de los juegos de los trabajadores, con equipos representativos de diferentes disciplinas deportivas, pertenecientes a entidades laborales y comunidades en la demarcación del municipio.

Varios deportes fueron conducidos por activista, entre los que se destacan: el béisbol, boxeo, fútbol, ciclismo, judo, lucha libre, atletismo, voleibol, baloncesto, ajedrez, tenis de mesa, balonmano, kárate-do.

En este período, se construyeron instalaciones en las comunidades rurales, denominadas Complejos Deportivos Rústicos, los que facilitaron la masificación del deporte, entre los que se destacan: Potreron, Unión Seis, La Esperanza, La Aguada y Bijarú.

La remodelación de las instalaciones existentes, se construyeron dos gimnasios para los deportes de combate, pistas de atletismo, campos de fútbol, entre otros. A cada nueva escuela construida se le hicieron instalaciones deportivas para el desarrollo de la Educación Física.

En esta etapa se concreta la llegada al municipio de los primeros técnicos deportivos graduados en la Escuela para Profesores de Educación Física, agrupados en las escuelas comunitarias, institución que favorecía el perfeccionamiento de la formación de los activistas voluntarios, quienes se mantuvieron fieles a sus principios de lograr un desarrollo masivo del deporte en el territorio.

Se destacan como resultados importante de este movimiento, el municipio Báguanos ratifica la condición de vanguardia nacional durante los años 1989 y 1990, al igual que el CVD de la Cooperativa de Producción Agropecuaria José Antonio Echevarría, la Secundaria Básica Alfredo de Jesús Noa Díaz, como mejor colectivo juvenil del país en 1990, los activistas, Severo de la Fuente Guerra (Chevre), René Bellido Gómez, Santiago Delange Quintana, Baldomero Rodríguez Jiménez, Justino Suárez Guerra, Tulio Arcadio Aguilera Rodríguez, Orlando Mulet Cabrera, Verónica Zulueta Cuesta, Beatriz Walker Johnson (Bethy), Bertha Cálvis Pupo, quienes en determinados momentos alcanzaron la condición de vanguardias provinciales y nacionales en el trabajo integral del movimiento, por lo que el municipio.

- Etapa de 1991 a 2005. Protagonismo del Movimiento de activistas voluntarios deportivos en la sostenibilidad del deporte en Cuba

Marca esta etapa del inicio del período especial en Cuba, a partir de la desaparición del campo socialista en los países de Europa. El país atravesó un largo periodo especial en el que la práctica de actividades deportivas sufrió el embate de las restricciones, muchas instalaciones deportivas se deterioraron y las posibilidades de repararlas fueron escasas, faltaban implementos para practicar los diferentes deportes, fluctuó la fuerza especializada hacia otras esferas de trabajo a partir de

la desmotivación, en lo fundamental por razones económicas, se suspendieron diferentes eventos deportivos calendariados por razones materiales.

Estas situaciones, aunque repercutieron de manera negativa en el movimiento deportivo cubano, no tuvieron un impacto mayor por el accionar de los activistas. Durante estos años se fortalece la atención a este importante movimiento en el municipio, al cobrar mayor protagonismo el desarrollo de eventos de base y municipales en las diferentes disciplinas deportivas y categorías que se practicaban.

Se amplió la labor de los activistas hacia la práctica de actividades físicas deportivas relacionadas con la Cultura Física y la Recreación en las diferentes comunidades y centros laborales, para cubrir el déficit existente de personal técnico y las limitaciones para la realización de eventos a otros niveles, que implicaban aseguramientos materiales.

La transformación de las escuelas comunitarias en combinados deportivos, con una nueva estructura de dirección, posibilitó una mejor atención a los activistas, a partir de agrupar por zonas geográficas los diferentes CVD pertenecientes cada institución deportiva, de esta manera se brindó una mejor capacitación, al ser atendidos por un profesor deportivo acorde a su actividad específica.

Durante este período, Melchor Anido Prada, al frente de la Dirección de Deportes en el territorio, que por los resultados integrales mantiene la condición de vanguardia provincial y nacional en este movimiento por varios años. Con su fallecimiento en el año 1998, se pierde una figura que dedicó parte importante de su vida al desarrollo del activismo voluntario deportivo.

El movimiento de activistas voluntarios deportivos en Báguanos, continuó el desarrollo del torneo más masivo y organizado en el país, con más de 54 equipos, arrastra a casi 1500 activista involucrados en esta faena años tras años, este evento se convierte en el entretenimiento más importante de las zonas rurales. Para su desarrollo los propios activistas costean el transporte, los medios deportivos, el arbitraje, el control de la estadística, la logística, todo esto se realiza con un sentido de pertenencia con el propósito de conducir al pueblo hacia prácticas de actividades sanas y saludables.

En el año 1997 inicia la práctica del béisbol por parte de las mujeres en Báguanos, con la conformación de un equipo con las federadas del barrio de Potrerillo llamadas "Las Marianas". Se destaca la activista deportiva María Fernández Peña como la promotora de esta actividad.

En los años finales de la etapa, en lo fundamental a partir del 2000, el país comienza a mostrar una recuperación de la economía, en la esfera del deporte se comienza a brindar mayor atención a la recuperación de instalaciones, la creación de otras de nueva incorporación, la entrega de implementos que permiten mejorar la práctica del deporte en la base y con ellos facilitar la labor de los activistas.

Se destacan los activistas voluntarios: Orlando Mulet Cabrera quien por su entrega, sencillez y modestia fue invitado por el Comité Organizador a los XI Juegos Deportivos Panamericanos celebrados en nuestro país en el verano de 1991, Danilo Rodríguez Gómez, como activista de recreación vanguardia nacional

- Etapa de 2006 hasta la actualidad. Perfeccionamiento y consolidación del trabajo del Movimiento de activistas voluntarios deportivos

Al llegar a esta etapa, el país muestra una mayor estabilidad en el desarrollo económico y la demostración de la entrega y dedicación desinteresada de los activistas voluntarios deportivos Baguanenses, como muestra de uno de los valores supremos del ser humano, que se consolida durante más de cinco décadas. A partir de los resultados alcanzados, en la celebración de los plenos a nivel de combinado deportivo hasta el nivel municipal, se contribuye al fortalecimiento de la atención, el reconocimiento moral y social, el estímulo de esa importante fuerza técnica voluntaria del Deporte, la Cultura Física y la Recreación.

Las instalaciones deportivas reciben un mayor beneficio económico, con el apoyo decidido del gobierno municipal, se reparan así las más deterioradas, se construyen nuevas, entre ellas dos estadios para la práctica de fútbol, uno para el béisbol, de las categorías menores y softbol, se amplió el gimnasio para la práctica de los deportes de combate y la esgrima, todas en el consejo popular de Báguanos, un gimnasio para la lucha en Tacajó, se avanzó en la construcción de gimnasios rústicos al aire libre, en los 11 consejos populares con que cuenta el municipio.

Se logró también la inauguración de canchas múltiples de baloncesto y voleibol en las comunidades del Manguito, Unión 6 y La Esperanza, la preparación de una pequeña pista de atletismo, cada una de ellas se hicieron con el apoyo decidido de los valerosos activistas, con un solo propósito, el disfrute del pueblo e incrementar la masificación del deporte en la base, por lo que se priorizan las comunidades de mayor número de población.

Un elemento distintivo de estos años es la vinculación de activistas a proyectos de desarrollo local, aprobados para favorecer el perfeccionamiento de la actividad deportiva en el territorio. La participación de estos en diferentes eventos de investigación, muestra la búsqueda de solución a determinadas situaciones que se presentan en el ámbito deportivo.

Durante esta etapa el movimiento de activistas y consejos voluntarios deportivos, crece en número de integrantes y colectivos. El funcionamiento estable de 102 CVD, con 1070 activistas, ubicados en 29 circunscripciones, 37 en centros de trabajo, 32 en cooperativas, dos en el Ministerio del Interior y dos consejos infantiles en escuelas primarias, los que hacen posible y sostenible el proyecto deportivo en todo el municipio.

En esta etapa la labor de los activistas se centra en la celebración de competencias de todo tipo, en las que participan todos los miembros de la comunidad, entre las

que se destacan: la continuación del campeonato de béisbol de segunda categoría. En este mismo deporte, los activistas mantienen el apoyo a la liga azucarera, entre las dos empresas azucareras, se desarrollan copas inter-consejos populares de este deporte en las etapas de verano con activa participación del pueblo.

La organización de varias copas y torneos de otros deportes, como las copas de softbol 1 de mayo y 13 de agosto en Tacajó y Báguanos, las de fútbol "26 goles de victoria" en Tacajó, la 26 de julio y 23 agosto en La Esperanza, Palmarito y Báguanos, los torneos de voleibol de verano en barrios del mapa político. Se destaca también el apoyo a los juegos de los trabajadores, auspiciado por la Central de Trabajadores de Cuba.

La participación de los activistas en más de 11 proyectos deportivos - recreativos, en el que se distinguen "La Esperanza se Mueve" y "Alegrías de vivir", este último, por sus resultados alcanzó en el 2017 el Premio del Barrio, que otorga la coordinación nacional de los Comité de Defensa de la Revolución.

La cuna del activismo deportivo gana adeptos, amplía su movimiento de activistas, con el empeño de contribuir a la sana recreación, el esparcimiento y la preservación de la salud del pueblo mediante la cultura y el ejercicio físico. Se destacan figuras como Danilo Rodríguez Gómez, quien se mantuvo por varios años, como vanguardia nacional en la condición de activista integral.

Las iniciativas puestas en práctica hacen avanzar el movimiento deportivo, el ingenio humano se pone a disposición de la labor integral, de la atención y reparación y mantenimiento de los implementos, útiles e instalaciones deportivas. Hacer más en cada comunidad o centro de trabajo es objetivo primordial de estos abnegados y voluntarios exponentes del deporte. Brindar adecuadas alternativas a la ocupación provechosa del tiempo libre de la población, contribuye a elevar su calidad de vida y desarrollar una cultura general e integral.

Como municipio se alcanza la condición de Destacado en este prestigioso movimiento, en los años 2006, 2011 y 2017. De igual forma resultan mejores en los colectivos, cómo cooperativa el CVD de la Cooperativa de Producción Agropecuaria José Antonio Echeverría (2009) y como obrero el CVD del central "Fernando de Dios" (2010). Los activistas Mariela Expósito López, vanguardia provincial y nacional en Cultura Física en 2017 y Rafael Ramírez Serrano vanguardia integral provincial y nacional en el año 2018.

DISCUSIÓN:

La validez de las acciones que se implementaron a través del abordaje de la temática relacionada con la historia del activismo voluntario deportivo en particular en el municipio Báguanos, se evidenció en el conocimiento acerca de la misma por parte de los estudiantes del segundo año de la carrera de licenciatura en Cultura

Física, a través del vínculo establecido con los contenidos impartidos durante el programa de la asignatura Historia de la Cultura Física, lo que permitió un mayor acercamiento de los futuros profesionales a la historia de su localidad.

CONCLUSIONES:

El estudio de la formación del activista voluntario deportivo en el devenir histórico en Cuba permitió constatar el surgimiento y consolidación de este movimiento, el incremento del protagonismo de esta figura en las actividades físico deportivas en diferentes contextos de actuación y su implicación en los resultados del deporte. Así como la organización de su labor a través de los consejos voluntarios y la concepción de su preparación.

A partir del estudio realizado demostró la importancia en la obtención de un mejor conocimiento y un mayor vínculo en los estudiantes con la historia del activismo voluntario deportivo en el municipio, con los contenidos a impartir en el programa de Historia de la Cultura Física de la carrera de Licenciatura en Cultura Física.

BIBLIOGRAFÍA

- Bellido, R. (2011). *El humo de Battle Creek*. Holguín, Cuba. Ediciones Holguín
- Calvis, B. (2003). La pelota con aroma de mujer. Simposio Municipal de historia del deporte. Departamento de Relaciones y Propaganda. Dirección municipal de Deportes. Municipio Báguanos. Holguín, Cuba.
- Chocrón, G. (2015). Taller Básico para Promotores Deportivos Instituto Autónomo Municipal e Deporte. República Bolivariana de Venezuela. Estado Miranda.
- Díaz, N. y Fernández, N.R. (2015). Voluntario universitario, una mano cooperativa. Universidad Nacional de COMAHUE. Proyecto UNCOMA-39. Facultad de Economía y Administración. España
- Departamento de Relaciones Nacionales del INDER (2016). *El ABC para la preparación y superación de los activistas voluntarios*. Ciudad de la Habana. Cuba
- Expósito, L. (2001). En Báguanos hasta las mujeres practican béisbol. Concurso La Historia del Deporte. Departamento de Relaciones y Propaganda. Dirección municipal de Deportes. Báguanos. Holguín, Cuba.
- Echevarría, M. (2015). Programa para la capacitación de activistas deportivos en el trabajo con la Gimnasia Artística Femenina categoría 6-8 años del Combinado Deportivo "Francisco Donatien" del municipio Pinar del Río, Facultad de Cultura Física "Nancy Uranga Romagoza" Pinar del Río. EFDeportes.com, Revista Digital. Buenos Aires - Año 19 - N° 194 - Julio de 2014. <http://www.efdeportes.com/>
- Figueredo, E., A. (2015). La sistematización histórica del deporte guantanamero de 1856 al 2011. Tesis en opción al grado científico de doctor en Ciencias. Universidad de Ciencias de la Cultura Física y el Deporte. Manuel Fajardo. Facultad de Guantánamo, Cuba.
- García, J, Verduzco G. (2016). Acción voluntaria y voluntariado en México. Centro de estudio sobre sociedad. Tecnológico de Monterrey, ISBN978-607-747-318-3. Ciudad de México, Culturales Paidós. México.
- Laz, N y Tejeda, R.(2018). Actividades físicas recreativas y su incidencia en los niveles de obesidad. Caso de estudio Unidad Educativa Réplica Manta. Revista Electrónica Formación y Calidad Educativa (REFCaIE) ISSN 1390-9010. Vicerrectorado Académico de la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí, Ecuador. Vol. 6, Año 2018, No. 3 (Septiembre-Diciembre)
- Llanera, M. (1986). *Mensaje Deportivo*. Número especial. La Habana: INDER. Deporte. Cuba.
- Mastrascusa, F. (1988). *Ellos cuentan su historia*. La Habana, Cuba S/E.

- Montero, J y Martín, O. J. (2015). El gestor deportivo en la administración de actividades deportivas. *EFDeportes.com Revista Digital*. Buenos Aires, Año 16, N° 159, <http://www.efdeportes.com>
- Moreira, C y Núñez, C.R. (2016). Consideraciones teóricas sobre la masificación del deporte en el contexto universitario. Universidad Laica Eloy Alfaro (ULEAM) Manabí. Ecuador.
- Pérez, M. L. (2016). Breve Historia del béisbol en Báguanos. Concurso provincial de historia del deporte. Departamento de Relaciones y Propaganda. INDER Provincia Holguín
- Suárez, J. M. (2016). Estrategia de capacitación del activista voluntario deportivo a través del egresado de la carrera de Cultura Física. Memorias del CD-ROM del evento VII nacional sobre formación laboral e investigaciones educativas. ISBN:978-959-16-3113-8
- Suarez, J.M., Sanz L. del C., Martín, S. (2018). *Historia del activismo voluntario deportivo femenino en Báguanos de 1930 hasta la actualidad*. Recuperado de: <http://www.olimpia.com>.
- Suarez, J. M., Sanz, L. del C., y Hernández, S. (2019). Estrategia de formación del activista voluntario para la masificación del deporte en la comunidad". Libro Ciencias e Innovación Tecnológica, vol. IV, capítulo Ciencias pedagógicas. Editorial y de la revista Opunta Brava. ISBN; 978-959-7225-43-0. Las Tunas. Cuba.
- Valdés (2016). Báguanos, cuna del activismo deportivo en Cuba. Publicado en el periódico Trabajadores el 16 Mayo 2016. La Habana. Cuba